



Le sapin de Noël

On le voit partout : dans les vitrines des magasins, chez les particuliers, dans les maisons, les appartements, dans les rues, sur des places prestigieuses, au milieu d'un marché de Noël, il s'agit du sapin de Noël. De toutes les tailles, vert ou blanc, naturel ou en plastique, le sapin de Noël est devenu indissociable de la fête de Noël et plus généralement des fêtes de fin d'année.



Cette tradition des pays germaniques de décorer un sapin pour les fêtes de la nativité date du Moyen Âge. Le sapin s'est diffusé peu à peu dans tous les foyers fêtant Noël au cours du 19e et du 20e siècle. En France, ce sont les optants alsaciens et lorrains qui accélèrent sa diffusion après la guerre de 1870. Il est aujourd'hui systématiquement associé à l'image des cadeaux et à la figure du père Noël. Il a fini par être adopté par l'église catholique, il décore la place Saint-Pierre de Rome (Vatican) depuis 1982.

Le sapin peut être naturel ou en plastique. Le sapin en plastique est choisi pour des

raisons pratiques et économiques, il peut être réutilisé pendant plusieurs années et il n'y a pas besoin de s'en débarrasser une fois les festivités terminées. Le sapin et ses décorations sont alors rangés soigneusement pour être utilisés la fois suivante.

Sapin de Noël naturel ou artificiel ? lequel choisir ?

On opte pour un sapin naturel pour des raisons écologiques. On a alors le choix entre un sapin en pot qui sera éventuellement replanté dans le jardin, ou un sapin coupé (90 pour cent des sapins naturels sont coupés) qui sera recyclé après les fêtes.

Depuis quelques années, il est possible d'acheter des sapins bio qui répondent à une demande grandissante des consommateurs. Ils sont cultivés sans produits chimiques conformément aux exigences de l'agriculture écologique. Les sapins provenant de l'agriculture écologique ou conventionnelle sont cultivés dans le Morvan, en Bretagne et dans la région Auvergne-Rhône Alpes. On importe également des arbres de Belgique et du Danemark.

Quelles sont les variétés de sapin de Noël?

On cultive essentiellement des épicéas et des sapins Nordmann. Ce dernier représente 80 pour cent des ventes de sapins naturels. Il est apprécié pour sa résistance. Contrairement à l'épicéa, même coupé, ses épinettes tiennent longtemps (près de deux mois) et il offre une meilleure résistance pour porter les décorations.

Les décorations :

Le sapin de Noël est traditionnellement décoré de guirlandes, de boules de Noël, d'une étoile à son sommet ainsi que de divers objets décoratifs (Père Noël, anges, clochettes, sucre d'orge, chaussettes...) . Les bougies ont été remplacées par une guirlande électrique.

Budget pour un sapin de Noël

Les prix des sapins de Noël varient beaucoup. Le sapin artificiel est de loin le plus économique. Il faut compter en moyenne 80 euros pour un sapin d'un mètre vingt de hauteur.

Les sapins naturels offrent un grand éventail de prix : Comptez au minimum 10 euros pour un épicéa coupé d'un mètre vingt et 50 euros pour un Nordmann en pot de la même taille.

ACTIVITÉS

◆ QUESTIONS :

Répondez aux questions ci-dessous.

1. Pourquoi choisir un sapin artificiel ?
2. Quels sont les variétés de sapins cités dans ce texte ?
3. Depuis quand peut-on voir un sapin dans sur la place Saint-Pierre de Rome ?
4. Combien faut-il compter au minimum pour un sapin de Noël ?

◆ VRAI FAUX :

1. Le sapin est associé à Noël depuis toujours.
2. Les sapins bio sont cultivés sans produits chimiques.
3. Ce sont les Morvan qui ont diffusé la tradition du sapin en France.
4. Les sapins en pot se vendent mieux que les sapins coupés.

◆ DÉVELOPPEMENT :

Répondez librement aux questions ci-dessous. Développez vos réponses.

1. Avez-vous déjà décoré un sapin de Noël ?
2. Comment trouvez-vous cette décoration ?
3. Connaissez-vous d'autres symboles de Noël ?